

PRECIO

En toda la isla.
6 rs. 70**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**CORRESPONDENCIAS PARTICULARES
DE EL****BIEN PÚBLICO.**

Londres 26 mayo de 1874.

Después de cuatro días de estancia en esta populosa ciudad y antes de abandonarla, voy á borrar á la ligera algunos renglones encaminados á demostrar que nunca sabrá olvidar á su país natal con sus correrías por esos mundos, quien como el que estas líneas traza, tiene arraigado en su pecho el santo amor pátrio sin espíritu de bandería.

La segunda fiesta de Pentecóstes también la celebran los ingleses y que no se diga que no sean amantes de holgar porque una parte de ellos estira algo más las dos festividades y así es que hemos tenido dos días largos de expansión: porque las giras campestres, las escursiones de divertimento y las funciones teatrales que con esta ocasión se multiplican, forma el carácter de la celebración de este anual jubileo. Sin embargo, á las ocho de la mañana de ayer se ejecutó un sentenciado á muerte. Como aquí se cumple la sentencia dentro la cárcel pasa casi desaperebido.

El domingo (anteayer) hizo un día magnífico, no así ayer que se levantó una tormenta con rúcio aguacero, truenos y relámpagos como pocas veces haya visto Londres, y causó algunas víctimas.

Apénas pasó el agua, me dirijí á visitar la exposicion Internacional. De ella daré otro día mejor idea de la que hoy con la premura del tiempo que dispongo saldria de mi pluma.

El sábado ví cruzar por estas calles con banderas desplegadas uno de los regimientos que han estado en la reciente guerra de Africa y revistó en su visita á Inglaterra la última semana el Emperador de Rusia. Por supuesto la gente se agolpaba á presenciar aquella tropa á pasar, y como cabalmente era frente el Banco de Inglaterra (punto de confluencia de gente y vehículos) allí se pudo ver la buena organizacion de la policía, pues en un momento se reunieron en aquella plazoleta de veinte á treinta de aquellos haciendo despejar el lugar é imponiendo respeto á todo el mundo.

Ayer fué un día de regata de «Yachts» siendo la primera vez que como Presidente del Club Real desde que fué nombrado en sustitucion de lord Paget (el que vi yo una vez en Mahon mandando una escuadra) asistia el príncipe de Gales.

Ya sabrán mis lectores la importancia que se da en esta nación á tales sociedades. Un club solamente he visto que cuenta 175 embarcaciones de la clase de yachts.

En los periódicos de aquí he lido que el gobierno de España ha decretado admitir en los lazaretos nacionales los buques extranjeros que vayan á purgar la cuarentena, con la franquicia que concede la condicion de arribada forzosa, cuando van destinados á puertos extranjeros con tal de ir despachados en debida regla. Yo creo que esto será para los que se dirijan á Portugal y les tiene cuenta hacer la cuarentena en Vigo ó Tambo; y que poco ha de aprovechar el de ese puerto.

La Direccion ó Comité de la Sociedad Universal ha aprovechado la estancia aquí del emperador Alejandro para proponerle que apoyara la deseada conferencia á fin de acordar el buen tratamiento que

se debe dar á los prisioneros de guerra segun pacto internacional. Con ello se dará un nuevo paso hacia la humanidad. Esta asociacion es, digámoslo así, la segunda parte de la Cruz roja que asiste á los heridos en campaña. Parece que se ha acordado designar á Bruselas para la conferencia.

No es solo en la India donde se padece el terrible azote del hambre y en donde son socorridos ya por el gobierno y otras benéficas instituciones dos y medio millones de habitantes. También de Jerusalem unos diez mil hebreos están clamando por asistencia habiendo yo leído una súplica que hacen á uno de estos opulentos banqueros de su raza.

He visto en el «Times» de ayer un extracto sustancial del parte oficial del cabecilla Miret sobre la accion del Prat de Llusanés. Sin darse en él por derrotado se conoce que no puede ocultar su desastre.

No tengo tiempo para más. Desde el vapor «Egipto» en el que mañana voy á embarcarme desde Liverpool para Nueva-York, veré de escribir algo sobre los vinos de España en la Exposicion, entre los que figuran el Albaflor de las Baleares.—X.

Liverpool 27 mayo de 1874.

Acabo de llegar de Londres y disponiendo de una hora de descanso antes de embarcarme para Nueva-York, la aprovecho escribiendo algo de mi visita al departamento de vinos extranjeros de la Exposicion internacional que ofrecí referir en la mia de ayer desde Londres.

La exposicion de vinos en los subterráneos del gran salon circular de «Alberto» (Albert Hall) ni está aun bastante bien representada ni es cosa que halague en cierto modo á los cosecheros. Reduciéndose esta exhibicion á dar á conocer los diferentes zumos de la vid sin certámen para optar á premio alguno, y llevando tras sí dicho objeto el dar á probar á los visitantes las diferentes clases que cada expositor desea poner ó fomentar en el consumo, claro está que como esto constituye una merma del líquido, para algunos vinateros les ha de parecer no tenerles cuenta. Con todo hay que convenir ser hoy día necesarios grandes dispendios para los efectos de los sistemas reproductivos de publicidad y aceptacion. Los vinos portugueses como de un país semi-explotado por la rica Albion son hasta ahora los mejor representados en aquella variada bodega internacional. Allí los hay españoles, franceses, italianos, húngaros, griegos y hasta de Australia y California. Los primeros ó sea los de España pareceme han de llegar á figurar dignamente, á pesar de no distinguirmos nosotros por el buen gusto en la manera de dar la mejor apariencia á las cosas. Pobre y demasiado monótono en su colocacion es el surtido espuesto del vino «Albaflor» que un letrero colocado dice: «De la baronia de Banabufar de Mallorca; Islas Baleares.» Pero no he de culpar al encargado de este aparador cuando de igual defecto adolece el de mas grandes proporciones que viene exponiendo el «Instituto Agrícola Catalan.» Aunque rico y variado y bastante estenso el surtido que ha mandado de distintos vinateros de Cataluña, observé (si es que mi humilde opinion puede decirse) tres diferentes cosas que criticar. 1.º Mezquindad en la armazon ó mostrador que contiene los centenares de botellas. 2.º Falta de buena distribucion

en grupos por clases y expositores, y 3.º Poca variedad y exigua innovacion en la forma y adorno de los envases. La Hungria y hasta la Italia en menor escala, presentan un conjunto mas halagador. Entre los varios expositores de los vinos de Andalucía y sobre todo del (cada día de mas consumo en este país) vino de Jerez sobresale la sociedad llamada «La Andaluza» cuyo relativamente espacioso local contiene caseos y botellas, y allí se expone las dos maneras de beber el Jerez: el puro como en Andalucía y el preparado por el consumo del mercado de Londres.

Los vinos franceses no se lucen todavía por su profesion. Hay sí un expositor que ha tenido la buena idea de colocar sus vinos en una especie de lujosa botillería, usando solo lustrosa caoba y los estantes de cristal.

En fin, réstame solo añadir que si bien la España no muestra jactancia de la riqueza de sus viñas, no deja ella de ocupar dentro de la Exposicion del Palacio de Kensington un distinguido lugar.—X.

Noticias nacionales.

La «Gaceta» del 31 da la siguiente relacion de la ceremonia con que fué recibido el ministro de los Estados-Unidos por el presidente del Poder ejecutivo de la República:

«Ayer á las dos de la tarde, el Excmo. señor presidente del Poder ejecutivo de la República, acompañado del Excmo. señor ministro de Estado, recibió con toda solemnidad al señor Caleb-Cushing, el cual, préviamente anunciado por el señor introductor de embajadores, presentó al señor presidente las cartas-credenciales que le acreditan como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de los Estados-Unidos de América en la República española, pronunciando con este motivo el siguiente discurso:

«Excmo. señor: El presidente de los Estados-Unidos de América me ha encargado que entregue á V. E., señor presidente del Poder ejecutivo de la República española, las cartas que me acreditan como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de los Estados-Unidos de América.

Tengo además el encargo de aprovechar la presente ocasion para manifestar que el presidente de los Estados-Unidos desea ardientemente mantener inalterables entre ellos y España las relaciones de paz y de amistad que empezaron en la época misma de la proclamacion de la independencia de los Estados-Unidos, y que á pesar de los muchos disturbios acaecidos en el siglo que lleva de existencia, no han dejado de prevalecer gracias á los sentimientos de recíproca consideracion que siempre han dominado en los acuerdos de sus gobiernos respectivos.

Por mi parte es tanto un deber como una satisfaccion asegurar á V. E. mi propósito de conducirme con la mas esquisita deferencia personal y cortesía hacia las autoridades nacionales y el pueblo de España, sin omitir por eso esfuerzo alguno para sostener ó defender cual corresponde los intereses de mi patria.

Permítame V. E. por último, felicitar á la R-

pública que V. E. preside, y á V. E. mismo por los triunfos que ha alcanzado el Gobierno en favor de la paz interior, y expresar le mis ardientes esperanzas de que antes de mucho España, en plena posesion de instituciones constitucionales permanentes, en tranquilo fomento de sus incomparables recursos terrestres y marítimos, y en el desembarazado desarrollo de las altas cualidades de su carácter nacional, vuelva á ocupar la elevada posicion histórica que con tanto derecho le corresponde entre las naciones de Europa.

Tengo, pues, la honra de poner en manos de V. E. las cartas credenciales que con tal objeto me ha confiado el presidente de los Estados- Unidos.

El señor presidente tuvo á bien contestar:

«Señor ministro: Si grata es para mí la presentacion de estas cartas, con las cuales sanciona el gobierno de los Estados- Unidos vuestros merecimientos y la confianza que en vos deposita, aun mas satisfactorios serán para España entera los sentimientos que nos espresais en nombre del presidente de aquella república, y los recuerdos que, al entregar vuestro título, con tanta elocuencia acabais de evocar.

España mostró en verdad hace un siglo que ni sus tradiciones en ambos continentes gloriosas, ni el sentido íntimo de su historia, bastaban á entibiar su generosa simpatía por vuestra república, como no han alterado en tan largo trascurso de tiempo la espontánea consideracion que nuestro país fielmente guardó á todos los gobiernos amigos.

Aquella lealtad de que nuestra nacion se envanece inspirará al Gobierno español en sus esfuerzos para mantener y estrechar en lo porvenir las buenas relaciones que felizmente nos unen con la república de los Estados- Unidos de América.

A facilitar tan nobles propósitos y garantizar su mejor resultado concurrirán, señor ministro, vuestra experimentada inteligencia, vuestras dotes distinguidas y la misma franqueza con que habeis indicado las convicciones que en vuestra importante mision han de guiarnos: que el poder ejecutivo de la República española, atento como vos á mantener los derechos é intereses de su patria, estima este deber muy compatible con la mútua consideracion y singular deferencia que dos naciones, tan largo tiempo amigas, han de guardarse.

Acojo, señor ministro, con especial complacencia y agradezco con verdadera efusion vuestras felicitaciones por los triunfos que para la libertad y la pacificacion de España acaba de alcanzar nuestro ejército, y comparto asimismo vuestra esperanza de que, con ayuda de Dios, la nacion española, libre en corto plazo de las opuestas y extremas tendencias que últimamente la perturbaron, utilice con tranquilidad todos sus recursos, y logre por sus instituciones políticas, á la vez que por sus materiales progresos, figurar como merece en el concierto de los pueblos civilizados. Al espresar confiadamente esta aspiracion de mi ánimo, abrigo con la misma sinceridad y con no menor vehemencia el deseo de que vuestra dilatada República siga desenvolviendo sus variadas é inestimables riquezas aumentando en cuanto quepa la notable prosperidad de que goza, y alcanzando por la sabiduría de sus gobiernos el mayor bienestar de sus ciudadanos.»

«Terminado el acto, el Sr. Caleb Cushing se retiró acompañado del señor introductor de embajadores en la misma forma y con los mismos honores que al dirigirse á la presidencia.»

Sevilla 31.—Anteayer en el tren-correo llegó á esta ciudad, su suelo natal, el bizarro teniente general D. Fernando Primo de Rivera.

En la estacion lo recibieron su familia, el capi-

tan general del distrito, el gobernador civil interino, general segundo cabo, general subinspector de artillería, brigadier jefe de ingenieros, coronel jefe de E. M., comisiones de los cuerpos de la guarnicion, de la escelentísima Diputacion provincial, del Excmo. Ayuntamiento y los numerosos amigos del simpático general.

La comitiva le acompañó hasta su casa alojamiento, en la de su hermano político don Federico García de Leaniz. Aquella fué respetabilísima por su número y calidad.

El carruaje que desde la estacion le condujo á su casa era el de la propiedad del teniente de alcalde Sr. D. Rafael Laffite y Castro, que galantemente le ofreció la comision citada del ayuntamiento y que gustoso aceptó el mismo general.

Un considerable número de personas pertenecientes á todas las clases de la sociedad visitaron ayer al general Primo de Rivera.

Leemos en «La Redencion del Pueblo» de Reus, de ayer:

«Los detalles que acerca la accion de San Vicens se van recibiendo, confirman plenamente que ha sido la mas ruda, la mas sangrienta de cuantas se han librado en Catauña.

Los actos de valor, el denuedo y el heroismo de los jefes, oficiales y soldados de la columna republicana, rayaron á gran altura, y merced á ello, nuestras tropas pudieron obtener la victoria. El batallon cazadores de Reus hubo momentos que se vió envuelto por grandes masas enemigas; pero las compañías escalonadas convenientemente y rodilla en tierra contuvieron á los carlistas y los rechazaron denodadamente. Hubo compañía que consumió 16,000 tiros.

El batallon de Arapiles no se portó con menos bizarría.

Las dos piezas de artillería, en las cuatro horas que duró el fuego hicieron 70 disparos, sembrando la muerte en las filas carlistas.

Solo continuando con la bizarría y el arrojo de jefes, oficiales y soldados como los de la columna del señor Lienc, se comprende que una fuerza de 800 hombres escasos pueda resistir y rechazar á otra de 3,000, dueña esta de posiciones poco ménos que inespugnables.»

«Por personas procedentes de los pueblos comarcanos á Morella, sábese que las facciones del Maestrazgo, al mando de Palacios y Polo, han pasado el bajo Aragon para recaudar dinero: las facciones Cucala siguen en la provincia de Castellon divididas en grupos y ocupándose en recaudar las contribuciones; en solo tres pueblos, Lucena, Figueroles y Alcora, han sacado recientemente cinco mil duros; se ha dicho que el sábado por la mañana se hallaban en este último pueblo con su rico botin sobre 300 carlistas, cuyos individuos esperaban de su jefe les diera las pagas que se les debia, pero este se hizo el sordo, y en consecuencia, la mayoría de aquellos le abandonaron, retirándose despechados á sus respectivos pueblos.»

Al «Diario de Reu» le escriben de Falset, con fecha 31 mayo, lo que sigue:

«Serian las once de la mañana cuando el cabecilla Segarra ha pasado á esta parte con cuatro batallones y á tres kilómetros mas arriba de Flix, con objeto de que se ignorase su evolucion; pero como no faltan vigías, se ha sabido su estratagema, y todo el Priorato está en perenne centinela y dispuesto á medir sus armas con los secuaces del Pretendiente. Hay quien asegura que ha recibido orden de los titulados príncipes Alfonso y Blanca para desentmoeer sus armas, á cuyo fin se acordó visitar nuestra

comarca: si ocurre novedad se lo notificaré sin pérdida de tiempo.

En Gandesa permanecen D. Alfonso, doña Blanca y el cabecilla Palacios, con un total de fuerza de dos mil carlistas y ciento treinta y pico de caballos, aguardando allí un fausto acontecimiento para su desdichada causa, segun version de los que por allí han pasado ayer.

Créese que fusilarán al cabecilla Santés, pues el consejo de guerra carlista lo ha condenado á la última pena.»

Valencia 1.º

A consecuencia de la accion de Domeño, las facciones se han dispersado por completo huyendo en diversas direcciones. Muchos fugitivos se van presentando á las autoridades de los pueblos. Ha decaído visiblemente el espíritu de los carlistas. El general Montenegro se propone no dejarlos descansar y batirlos en todo el territorio de su mando.

Lérida 31.

La columna que con tanta actividad organizó nuestro dignísimo capitan general y que salió de Barcelona, continuó la persecucion de los carlistas hasta San Celoni, habiéndose retirado las facciones á la montaña y en pequeños grupos para evitar la persecucion incesante de nuestros bravos soldados.

Vitoria 30 de mayo.

En la mañana de hoy ha salido para Miranda un convoy de 140 carros escoltado por un batallon de carabineros. Con el iban el parque móvil de artillería y fondos para Lodosa y otros pueblos que tienen guarnicion en Navarra.

El general Catalan repuesto de la enfermedad que le ha tenido en cama desde la llegada á esta del ejército, ha marchado á la una de la tarde á la Puebla de Arganzon á ponerse al frente de su division, escolonada entre Miranda y Vitoria, y que mandaba interinamente el brigadier Dana.

Segun se dice, los carlistas pretenden atacar á Irun, para lo cual van acercando hácia aquel punto los monteros que les sirvieron para el bombardeo de Bilbao. El general en jefe se asegura ha dado las órdenes necesarias para socorrer aquella plaza, que á no dudarlo sabrá defenderse, contando, como cuenta, con un jefe tan bizarro é inteligente como el teniente coronel señor O'azabal, y fuerzas tan decididas como las que tiene á sus órdenes.

Se dice quedarán de guarnicion en Vitoria dos batallones de guardia civil y marcharán á Pamplona otros dos de carabineros con el mismo objeto.

El general en jefe ha dispuesto, que además de guarnecer los castillos de la Puebla situen en aquella villa dos batallones y 100 caballos, con objeto de proteger la comunicacion con esta ciudad. Se anuncia al general Catalan para el mando de todas las fuerzas de esta línea.

De público se asegura se establecerá una columna volante en la Rioja alavesa para impedir las correrías de los carlistas por aquel territorio.

El brigadier Dabau saldrá un dia de estos para esa, con objeto de restablecer su salud algun tanto quebrantada.

Vitoria 31.

Se ha dispuesto, segun noticias, que á los militares enfermos se les conceda un mes en el mismo punto donde resida su cuerpo para curarse; que si espirado este término la enfermedad siguiera, se les conceda licencia por seis meses con el sueldo de reemplazo; y si á los seis meses continuaran sin poder servir, se les proponga para el retiro ó licencia absoluta. Respetto á los heridos, tambien se han fijado plazos á fin de evitar ciertos abusos que se venian notando.

El marqués del Duero publicó en Villareal una enérgica orden general para que sean juzgados en consejo verbal los soldados que cometen tropelias en la propiedad ó las personas, ó perpetren el menor acto de indisciplina. También ha dictado otra orden para los casos de marcha, á fin de evitar que se rezaguen los maulones. Es notable la prevision y energía de este general, y otros actos de que no puedo ó debo hablar lo demostrarán.

Once batallones tienen los carlistas hácia Estella. Echagüe cuenta ya con seis muy buenos, 700 caballos y seis piezas. Pronto contará con mas. Por ahora no habrá accion hácia aquella parte como se dice.

No sería difícil que se restableciera la capitania general de Navarra, segun se dice por aquí.

El general Rossell llegó ayer á Miranda y hoy es esperado en Vitoria.

Ayer por la tarde llovió bastante en esta provincia.

Los dos millones que segun «La Correspondencia» del viérnes, se han enviado aquí, solo servirán para cubrir por pocos dias atenciones perentorias. Escasean los fondos y urge el envío. Sépalo el país que debe contribuir. El presupuesto de este ejército no baja de 8 ó 9 millones mensuales y el general en jefe andaba ayer buscando combinaciones para atender unas urgencias aun á espensas de otras.

Ayer se dió orden para que en un buque de guerra salieran de Bilbao algunas fuerzas para otro punto, que ya sabrán ustedes cuales.

Ha regresado á Vitoria el coronel de ingenieros señor Zenarruza, á quien el general en jefe envió á San Sebastian adonde regresará para dirigir las obras de defensa necesarias que costea aquel ayuntamiento.

El general Concha sigue tomando eficaces medidas que no es discreto dar á conocer para facilitar en su dia las operaciones que constituyen su plan de campaña. Aconsejen Vds. al país que no se impacienten porque se tarde en conocer ese plan y no se sepan las operaciones, ó mejor dicho porque estas no lleven la rapidez del deseo publico, pues no se opera en el campo con la facilidad que se supone en las ciudades.

Puedo asegurar á Vds. que el general Concha, que manifestó sin reservas ni ambages sus ideas al señor Castelar y al gobierno que le nombró, abriga el firme propósito de no consentir que se haga política en el ejército; pero desea al mismo tiempo que la política de Madrid no contrarie sus propósitos. Aquí suelen circular noticias enviadas desde Madrid que acaloran los ánimos; pero los generales y jefes saben bien que en estos momentos su primer deber es batir y vencer á los carlistas. Despues de esto pensarán en otros asuntos.

Aquí, en Vitoria, se desmiente la noticia de que haya sido nombrado el general Merelo para este ejército.

El general Rossell, cuyo nombramiento ha pedido el mismo general Concha, es considerado como un jefe muy entendido en el arma de caballería.

Las enfermedades reinantes en el ejército del Norte, segun noticias seguras (y aunque mejora ya algo el estado sanitario) son la disenteria, las fiebres gástricas, intermitentes, reuma, sarna, viruela y mal de amores. Repito que ya se nota disminucion en la estadística de enfermos.

A propósito de esta estadística; desde que el general Moriones empezó sus operaciones hasta la fecha ha habido 4245 heridos y 6648 enfermos. Daré á ustedes más detalles. Hoy domingo ha salido de Vitoria por Miranda, para Logroño, el brigadier de artillería, señor Manrique, que se halla á las órdenes del general en jefe. Adelanta su viage por hallarse

aun convaleciente de la disenteria.

Ha llegado á Vitoria el ex-diputado á Cortes señor La Hidalga.

Segun cálculo de la administracion militar que se halla en el Norte, los haberes, sueldos, sobresueldos, pluses y trasportes, es decir, todo lo que hay que abonar en metálico al ejército del Norte, pasa de once millones al mes.

Han regresado al ejército del Norte para reunirse á sus cuerpos, 56 oficiales de los enfermos y heridos, y se esperan otros varios de los ciento y tantos que se habian dado de baja.

El coronel Teruel, que se hallaba en el hospital de Castro, se encuentra ya bueno. El teniente coronel Ubiña quizá tenga que sufrir la amputacion de un brazo, aunque hay alguna esperanza de poderlo evitar.

Es muy probable que al recibir esta carta no se halle ya en Vitoria el general Concha, cuya ruta no es aun bien conocida, si bien se cree que vaya hácia Navarra.

En Vitoria, donde las clases pasivas no cobran desde hace quince meses, se les ha podido dar una paga correspondiente al primer mes del presente año económico, en razon á que los meses anteriores al citado pertenecen ya á ejercicios cerrados.

Las «Provincias» de Valencia del 28 escriben el entierro hecho al Capitan general de aquel distrito, señor Santa Pau. De su narracion copiamos los siguientes párrafos:

«A las once próximamente se cantaron los responsos, y acto continuo se disparon dos cañonazos que anunciaron la salida del cadáver. En seguida se puso en marcha la comitiva por las calles del Mar y San Vicente, siguiendo este orden: 1.º Cuatro piezas de artillería.—2.º Los dos caballos propiedad del señor Santa Pau, llevados del diestro por individuos del cuerpo de la Guardia civil.—3.º El batallon de Cuenca con una música á la cabeza.—4.º Fuerza de la Guardia civil de infantería.—5.º Las parroquias.—6.º La castrense con el canónigo señor Cester, subdelegado de la misma, que iba presidiendo á los curas de todas las parroquias, revestidos con las capas pluviales.—7.º El cadáver del señor Santa Pau, llevado á hombros por individuos del ejército. Las cintas del féretro eran llevadas por el señor Cortés, brigadier de ingenieros; el señor García, brigadier procedente de Estado Mayor; el señor Vivanco, brigadier de artillería, y el señor Ramos Izquierdo, brigadier de marina. Seguian al féretro el brigadier segundo cabo señor Villalon, llevando á su derecha al señor jefe de Estado Mayor y á la izquierda á un pariente del finado.

Inmediatamente despues venia una música tocando marchas fúnebres y una guardia con bandera arrollada y lazo de crespon y las armas á la funerala. Esta guardia era la misma que se encontraba prestando servicio en el momento en que espiró el general, y la cual, segun la ordenanza, no puede abandonar el cadáver hasta que le han dado sepultura. Despues de esto venian las personas invitadas, entre las que se veian el gobernador, el alcalde, el rector de la Universidad, la comision provincial, muchos concejales y diputados provinciales, el cabildo, empleados del ramo de administracion civil, oficiales del ejército y de la milicia, etc., etc. Ceraban la marcha, el coche fúnebre y los lanceros de Sagunto.

Al llegar la comitiva á la ex-puerta de San Vicente, fué saludado el cadáver con las descargas de ordenanza y con trece cañonazos. Tanto en este punto como en la carrera, la concurrencia era extraordinaria.

Momentos antes de salir la comitiva, el ayuntamiento, teniendo en cuenta que el señor Santa Pau

ha muerto desempeñando esta capitania general en tiempo de campaña, acordó ofrecer para su entierro el panteon que tiene dicha corporacion destinado á los que mueren ocupando el puesto de concejales. El ofrecimiento fué aceptado con el afecto que merecia, y acto continuo salió una comision de señores concejales con el objeto de recibir el cadáver en el Cementerio.

Crónica Local.

Con gusto damos cabida y lugar preferente en nuestro diario á dos correspondencias particulares que desde Lóndres una y Liverpool la otra, ha tenido la amabilidad de remitirnos un amigo y paisano nuestro de paso por aquellas poblaciones.

Dámosle las mas espresivas gracias y esperamos no serán estas las últimas que tenga á bien remitirnos.

Segun la Gaceta de Madrid con fecha 7 de mayo, declara que á tenor de la de 8 de abril último, es circunstancia indispensable para que puedan ser admitidos al pago de la totalidad de cuotas y recargos de contribuciones hasta el fin de junio de 1873 ó de la mitad de las del empréstito nacional, los servicios de caballos requisados, que se invierte el total importe de cada uno de los documentos de una sola vez, por uno ó varios contribuyentes asociados, y sin que pueda en ningun caso expedirse por las administraciones económicas resguardos de residuos, pues si alguno de estos quedare, deberá cederse al tesoro, haciendo entender así á los contribuyentes para que no aleguen ignorancia á este importante particular.

A bordo del vapor-correo «Menorca» deben ser embarcadas 31 cabezas de ganado vacuno y 241 de lanar.

A causa de la estacion calurosa en que nos encontramos, la Artística cierra con la funcion de hoy las puertas del Circo, poniendo en escena el drama en 3 actos y un prólogo titulado *La Mestiza ó Jacobo el Corsario*.

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MENORCA.

El Excmo. señor Capitan General de este distrito en telégrama de ayer recibido en la mañana de hoy me dice lo siguiente:

«El Ministro Guerra acaba de comunicarme el siguiente telégrama.—Segun participa el Capitan General de Aragon las brigadas de Latre y Despujols batieron ayer en las alturas y llanos de Gandesa á las facciones reunidas de Cucala (padre), Vallés, Segarra, Cucala (hijo), Panera, batallon de Zuavos dispersándolos completamente despues de un rudo combate que duró mas de cinco horas en presencia y muy cerca de D. Alfonso y D.ª Blanca dejando el enemigo sobre el campo en su huida mas de 80 muertos y en nuestro poder 30 y tantos prisioneros entre ellos un gafe, varios oficiales y zuavos estrangeros y gran número de armas y municiones.—Las facciones se retiraron divididas en dos grupos: nuestras bajas consisten en 8 muertos y 100 heridos. Las tropas se batieron con gran bizarría contra fuerzas muy superiores.»

Lo que tengo el gusto de trasladar á V. para que se sirva insertarlo en el periódico de su direccion para mayor publicidad.—Mahon 6 Junio 1874.—El General Gobernador, Moran.

Solucion á la charada del jueves.

CARACOL.

Han presentado la solucion M. J.—I. B.—J. S.
M.—Un federal renegado.—Un menorquin.—L. P.
P.—Un curioso.—F. A.

Por una CARA hermosa

Perdí el sosiego,

Y desde entonces Fabio,

Dicen soy lelo,

Porque aconsejo

Pongan de CARA á CARA

COL de por medio.

Naturalista encuentro

Entre moluscos,

Caracol que destruye

Ciertos productos

Que madre tierna,

Sobre sus muchos copés,

Ufana ostenta.

Otro lelo.

CHARADAS.Si ves mi *dos* y *primera*

No te apures buen lector

Por mi *segunda* y *postrera*,

Pues dicen de igual manera

Ciudad de antiguo esplendor

Mi *todo* de útil servicio

Y en muchos casos usada,

Ofrece gran beneficio

Para cierto extraño oficio

Que al vulgo en extremo agrada.

M. V.

Segunda, tercera y cuarta,

Son siempre mal proceder,

Y tanto cuarta como prima

Por solfeo han de ser;

Con prima, tercera y cuarta

Gran flores podrás tener,

Y el todo de mi charada

Lo has de compadecer.

J. C.

La soluciones en uno de los próximos números.

Seccion Religiosa.**Santo de hoy.**

San Pedro y compañeros mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora de los Angeles en San Francisco.

En San Francisco hoy se celebra la fiesta del Corpus Christi, á las 10 se espondrá S. D. M. y se dirá misa mayor con sermón por D. José Pons Pbro. Vic. A las 4 de la tarde Vísperas solemnes, después se hará la procesion y se dará fin con la Bendicion y reserva.

En la iglesia del Carmen tambien habrá hoy misa solemne y Vísperas con el Señor espuesto.

En la Concepcion hoy á las 9 se dirá misa solemne votiva en honor de la Purísima Virgen Maria.

En las Concepcionistas continúa al anochecer el devoto mes de Junio que la Asociación del Apostolado de la Oración dedica al S. Corazon de Jesus.

En la iglesia del pueblo de San Clemente se celebra hoy la fiesta de Corpus, por la mañana misa solemne y sermón á cargo de don Jaime Tutó Pbro. Por la tarde á las 4 vísperas con música y la procesion con el Pange lingua y Tantum ergo á orquesta.

Santo de mañana

Santos Victorino y Salustiano, confesores.

Movimiento del Puerto.**Comandancia de Marina.**

Despachados el 6.

Para Pollensa en lastre laud Pepita patron Pedro J. Terrasa con 4 trips. y 1 pas.

Para idem con vino y aguardiente laud Carcel por on Salvador Covas con 5 trips. y 3 pas.

Para Barcelona con efectos y la correspondencia vapor-correo Menorca cap. D. Antonio Victory con 22 trips.

Para Quebec en lastre berg. inglés Island Home cap. Mr. Jhon Dix con 8 trips.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 6.—10:45 m.

Mahon 6.—3:4 t.

La Gaceta confirma la derrota de los carlistas en Gandesa mandados por D. Alfonso hermano del Pretendiente, quedando en poder de las tropas del Gobierno muchas armas y una bandera, haciendoles prisioneros.

Publica tambien hoy la Gaceta el Memorandum que el Gobierno de la Nacion dirige á las potencias extranjeras.

Las últimas noticias recibidas de Roma á cerca la enfermedad del Pontífice dicen tuvo estos dias un sério ataque encontrandose en el dia de ayer alguna tanto aliviado.

Palma 6.—4:30 t.

Mahon 6.—4:42 t.

El Presidente del Poder Ejecutivo ha prometido reforzar con 40 mil hombres el ejército del Norte.

Por el ministerio de la Gobernacion se dirigirán instrucciones á todos los ayuntamientos.

Indicase para un alto puesto importante al general Zapatero.

Los carlistas han levantado el sitio de Hernani con la llegada de tres mil hombres.

Un telégrama de Berlin desmiente la candidatura alemana para el trono de España.

Espérase de cada dia una batalla de las tropas del gobierno con los carlistas delante de Estella. Bolsa 13'22.

Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon. Hago saber: Que el dia 2 de Julio próximo y ho-

ra de las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Escribanía del infrascrito actuario al arriendo en pública subasta por término de un año que empezará el primero de Octubre próximo de las fincas de la testamentaria de Antonia Gonzalez y Truyol que siguen:

1.º Una casa sita en la calle de Santa Eulalia de esta ciudad marcada con el número 14 bajo el tipo de quince pesetas mensuales.

2.º Otra casa sita en la misma ciudad y calle de San Juan número 28 bajo el tipo de seis pesetas al mes.

3.º Otra casa tambien en esta ciudad número 43 de la calle de la Concepcion bajo el tipo de 4 pesetas 50 centimos mensuales

4.º Y un huerto en la estremidad de la calle de San Fernando de esta plaza bajo el tipo de 36 pesetas 50 centimos al año.

Dado en Mahon á 4.º de Junio de 1874.—Rafael Blasco.—Por su mandado —Juan Allés Esno.

Alcaldia de Mahon.

La Comision permanente de la Exma. Diputacion provincial ha acordado declarar vecinal de primer orden el camino denominado de Lumesanes de este Distrito municipal.

Cuya resolucion se hace pública para conocimiento de los habitantes de dicho Distrito.

Mahon 5 Junio de 1874.—José Oliver.

La Comision permanente de la Exma. Diputacion provincial, de conformidad con el dictámen del Director de caminos vecinales del Distrito, ha acordado desestimar la solicitud que varios vecinos de esta ciudad dirigieron á aquella Corporacion para que se sirviera declarar vecinal de primer orden el camino denominado de la Plana.

Cuya resolucion se hace pública para conocimiento de los habitantes de este Distrito municipal.

Mahon 5 Junio 1874.—José Oliver.

Para Argel.

Saldrá del 15 al 20 de este mes el Pailebot Español «Menorquin» admitiendo cargo y pasajeros y lo despacha el mismo patron calle del Rector número 6.

Para vender.

Lo están los enseres de una tienda de comestibles de la calle de Cifuentes.

En esta imprenta informarán.

Lo está la casa calle de Gracia número 53. Para su ajuste dirigirse en la misma.

Se vende la casa número 50 de la calle del Progreso. Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

Interesante.

D. Celestino Marti platero mallorquin recién llegado á esta participa al público ser portador de infinidad de joyas de oro y plata procedentes de las mejores y mas acreditadas fábricas de Paris. Las personas que gusten ver dichos objetos pueden dar aviso en la Fonda Central calle de la Arravaleta y pasará á domicilio.

El propio señor Marti compra todos los objetos de oro y plata por antiguos que sean asi como las monedas falsas inutilizandolas delante del vendedor Fonda Central, Calle Arravaleta número 9.

1874.—Imp. de M. Parpal, Bastion 39.